

# EL CORREO DE LA COSTA

Semidiario de intereses puntareños y guanacastecos

EDITOR,

La Imprenta "La Costeña"

Año III

Puntarenas, Costa Rica, viernes 29 de Septiembre de 1916

Núm. 390

## Consejos higiénicos al pueblo

Desde que se ha demostrado de un modo indubitable que las moscas son vehículo de muchos gérmenes de enfermedades infecciosas, todo el mundo está convencido de que librarse de tales insectos no sólo supone suprimir una porción de molestias, sino proteger la vida, disminuyendo enormemente las probabilidades de contagios.

De aquí que cada día se presta mayor atención a la lucha contra las moscas y se estudie cuáles son los procedimientos más eficaces para evitar su presencia y para exterminarlas.

Se debe, en primer lugar, proteger las habitaciones contra la invasión de estos insectos. Existe desde luego, un procedimiento muy sencillo. Basta entornar durante todo el día las puertas y ventanas y mantener cerradas las persianas o las cortinas. Las moscas son muy amantes de la luz y huyen de la obscuridad; así es que no penetran en las habitaciones sombrías o en las que reine una suave penumbra. Pero este procedimiento es malo, porque priva el interior de las viviendas de los beneficios de la luz, que son muchos y muy importantes.

Hay otro medio que se va generalizando bastante y que consiste en guarnecer puertas y ventanas de unos bastidores provistos de tela metálica que permita el paso de la luz y del aire, pero no el de los molestos y peligrosos dípteros. Últimamente se ha visto que no es menester emplear tela metálica de malla muy tupida. Basta poner una red de alambre y aun de cáñamo, con mallas de centímetro a centímetro y medio de espacio, para que las moscas se detengan, aun cuando puedan atravesar perfectamente las ciudades redes. El procedimiento es tan sencillo y económico que debiera ser obligatorio para las fruterías, tiendas de comestibles, etc.

Pero no basta proteger las habitaciones contra la invasión de los insectos. Es preciso destruir éstos por todos los medios y, sobre todo, oponerse a su reproducción suprimiendo en la vecindad de las viviendas los medios favorables al desarrollo de las larvas.

Para la destrucción de las moscas, en los locales donde han penetrado, se han propuesto numerosos métodos; entre ellos figuran papeles impregnados de materias aglutinantes como los que ha dado en distribuir el cuerpo de higiene, o de sustancias tóxicas o bien trampas atrapa moscas de muy diversos sistemas.

Los papeles tienen el inconveniente de ofrecer a la vista un espectáculo nada grato y cuando se hallan impregnados de sustancias venenosas tienen el peligro de que algunos insectos no mueran inmediatamente sobre ellos, sino que vayan a caer en las inmediaciones. Por esta razón, el uso de los papeles matamoscas debe proscribirse en las cocinas, en los comedores, en las panaderías y, en general, en todos los locales en donde haya sustancias alimenticias. Por este concepto son siempre preferibles los diferentes sistemas de atrapamoscas a los papeles simplemente impregnados de materias aglutinantes.

Otro medio de combatir las moscas es destruirlas por medio del "formol". Esta sustancia es, en efecto, muy tóxica para tales insectos. Se puede, por consiguiente, hacer una mezcla de 15 partes de formol comercial, 25 de leche y 60 de agua y colocar esta mezcla en recipientes de mucha superficie y poco fondo. Como las moscas son muy ávidas de la leche acuden a esta mezcla y mueren en muy pocos minutos. A los expendedores de leche debe obligárseles a mantener un recipiente con la preparación citada. Se aconseja también regar el suelo de las caballerizas, queserías y lecherías, lugares muy apropiados para el desarrollo de las moscas, con disoluciones de formol al 10 por 100.

Otro medio muy eficaz y muy cómodo es practicar fumigaciones de "creosol", que destruyen a la vez las "moscas" y los "mosquitos". Calentando el creosol emite vapores abundantes, primero blanquecinos y después azulados, que ejercen un efecto tóxico inmediato sobre los citados insectos, a los que, en presencia de tales vapores, se les ve girar un momento como atontados, cayendo muertos en seguida.

El "Creosol" debe emplearse a la dosis de cinco gramos por metro cúbico, de suerte que en un local que tenga, por ejemplo, 120 metros cúbicos de capacidad, deben ser evaporados 600 gramos de creosol. La operación ha de hacerse calentando la mencionada sustancia en un trasto de modo que no alcance a los bordes la llama de la lámpara que se emplee como foco calorífico.

El olor de los vapores de creosol no es desagradable, si bien produce una ligera irritación en los ojos. Tampoco ataca los objetos que se hallan en las habitaciones. Pero no conviene respirarlo sino el menor tiempo posible.

Al trazar las presentes líneas hemos tenido por delante una

revista científica y como se trata de hacer un bien al vecindario y de ilustrar a nuestros no-veles concejales, en asuntos de higiene, nos parece muy oportuno poner en práctica lo aconsejado por autoridad en la materia.

RICHELIEU.

## Baile en el Centro de Artesanos

El próximo 12 de Octubre CDXIV aniversario del descubrimiento de América y III de la fundación del Centro de Artesanos, esta Sociedad celebrará una muy bonita y original fiesta.

Consiste ella en un baile infantil al que podrán asistir escolares de ambos sexos, y para llevarla a cabo se ha levantado una contribución voluntaria entre los socios y entre los particulares que tengan voluntad de suscribirse.

La idea de celebrar un baile infantil por esa Sociedad, ha despertado mucho entusiasmo, y todos los preparativos hacen esperar una cosa digna de verse.

## Crespina Oriental

Cura la caspa y evita la calvicie

## Lo que pasa en Sardinal

Septiembre 26.

—Amelia Gallo causó unas lesiones en la cara a Juana Nicles, todas de consideración, pues son bastante profundas, y lo más grave del caso es que se asegura que el policía Sixto Vallejo fué quien sujetó a la Nicles para que la lesionara la Gallo. La heridora se pasea frescamente por las calles sin que la autoridad se preocupe de su captura, no obstante que una de las heridas es tan grave por la situación, en la garganta, que se asegura que puede ser mortal.

Es una verdadera desgracia vivir en un lugar como este, donde la autoridad no ofrece ninguna clase de garantías.

—Abunda el paludismo, como consecuencia de las grandes y continuadas lluvias.

—Los caminos están completamente intransitables, al extremo de que el posta realiza verdaderos milagros para cumplir con su obligación de transportar la correspondencia, que por regla general llega m jada siempre.

Corresponsal

RICHELIEU.

## Hace falta un lazareto

Con caracteres alarmantes se ha presentado la parálisis infantil en varias poblaciones de la República mexicana. La frecuencia con que se repiten los casos de enfermedad que tan gran número de defunciones hace en la infancia, causa es de justificada alarma entre los habitantes visitados por el terrible mal y en las otras poblaciones de la República, temerosas de que la epidemia se propague si no se toman las medidas necesarias para aislar las poblaciones infestadas.

El periódico del cual tomamos la noticia dice que en una misma noche salieron veinticinco médicos de la capital a prestar sus servicios en Puerto México, lugar donde se ha presentado la mayoría de los casos.

Es creencia general que dicha enfermedad fué importada del puerto de New York.

La parálisis infantil ronda, desde hace tiempo, nuestros puertos y en Puntarenas nada se ha hecho para evitar que la visite.

Todos los buques del Norte que hacen escala en este puerto tocan en los mexicanos del Pacífico. Si seguimos desprevénidos como hasta la hora presente lo estamos, muy fácil será que la parálisis infantil nos visite, tomando entonces medidas de cuarentena cuando ya no haya otro remedio que combatir la epidemia.

La cuarentena con las precedencias de los puertos de México, se impone. Y para llenar cumplidamente tan saludable fin es menester que se habilite cuanto antes un edificio que por su construcción y situación reúna las condiciones precisas que la sanidad señala en estos casos.

## Crespina Oriental

Es Crespina Oriental la incomparable

## Para San José

Partió ayer para San José nuestro estimado amigo el infatigable comerciante don Fernando Asch, habiendo pasado varios días entre nosotros, en asuntos de negocios.

Respecto al edificio que el señor Asch tiene en venta, del que ya dimos cuenta en una de las pasadas ediciones, aunque tiene varias propuestas de compra oirá a las personas que tengan interés en adquirirla hasta el día cinco de Octubre próximo, en San José.

## Salón Pathé

La Empresa del Cine que funciona en los salones del Centro de Artesanos, no se da punto de reposo en su nobilísimo deseo de proyectar en la tela aquellas películas que mayor acogida tienen en los teatros de San José. Todas las cintas de la serie proyectadas han merecido calurosos aplausos del público porteño y de muchas se pidió la repetición en sesiones sucesivas, deseo al que no ha podido corresponder la Empresa por impedírsele los contratos que tiene con la Casa encargada de remitirlas.

Dos grandes películas anuncian los programas para las sesiones del sábado y domingo próximos.

La noche del primer día proyección del sensacional drama «Bajo el yugo de la pasión», uno de los grandes acontecimientos del teatro cinematográfico, y de gran éxito en el teatro Trébol de la capital.

El domingo la grandiosa cinta de larga duración que lleva por título «La mujer X».

Este emocionante drama es reflejo fiel de la vida del torero y su principal desarrollo tiene lugar en la plaza de toros de Madrid. A los espectadores de esa noche se les presenta, pues, la ocasión de presenciar una de las grandes corridas de toros que se celebran en la capital de España, por los espadas de mayor renombre.

Estas novedades, que rara vez se repiten por los motivos que hemos apuntado, han de llevar seguramente inmenso público al «Salón Pathé», las noches del sábado y domingo.

Bien merece protección una Empresa que, como la de Lezama Hermanos, no omite gastos en la presentación de espectáculos dignos de los públicos cultos y amantes del verdadero arte.

## Buzón del Correo

A los señores Agentes que no han liquidado sus cuentas les rogamos hacerlo dentro de los primeros quince días del mes que entra, porque deseamos dar al periódico una nueva organización para lo cual es preciso eliminar de la lista a los suscriptores morosos. Igual cosa hacemos saber a los suscriptores por carteras que no han satisfecho el valor de sus recibos retrasados, no obstante haberles pasado aviso por medio de tarjeta postal y cuyos nombres publicaremos en una de las próximas ediciones,

## COMO SE DELATAN LOS SUBMARINOS

Un submarino no puede moverse bajo el agua sin proveerse de motores eléctricos. Estos motores producen un ruido característico, queja o zumbido, que conocen todos los expertos en la materia. Una invención reciente, debida a un ingeniero electricista americano, permite percibir distintamente estos ruidos a una distancia de 20 millas marinas (36 a 37 kilómetros). El inventor, M. W. Dublier, ha sido invitado por los aliados a hacer experimentos ante ellos con su aparato, que no es más que un micrófono especial. Gracias a este verdadero detective, ningún submarino podrá penetrar en un puerto francés e inglés sin ser descubierto inmediatamente, porque los ensayos han tenido éxito completo.

La idea no era nueva. M. Dublier ha explicado cómo resolvió el problema. Había ya este asunto ocupado la atención de dos sabios: el profesor Tisset, que había empleado también micrófonos Hukhes a este efecto, y el profesor Fessenden, cuyo oscilador proporcionaba el modo de localizar un navío con niebla o de noche, con tal de que haya emisión de ondas sonoras. Pero estos experimentos tenían el inconveniente de no ser llevados a cabo más que cuando se trataba de percibir un ruido rítmico conocido de antemano. Lo que faltaba era un aparato que marcara la presencia del submarino, que se traicionase por sonidos no deliberados, sino involuntarios. Los propulsores de los submarinos producen ruidos diferentes a los de los otros barcos, con los cuales no se les puede ni se los debe confundir cuando se escucha atentamente. El micrófono ordinario no es suficiente. Es preciso que el ruido o el sonido se halle en cierto modo tamizado, y que no haya equivocación posible. El micrófono Dublier posee esta propiedad. Aumenta la intensi-

dad del sonido de tal modo, que un submarino puede ser oído a 20 millas marinas de distancia y se puede saber la posición en que se halla exactamente. Este micrófono u oído eléctrico, como le llama su inventor, es extremadamente sensible y obra como un teléfono, si se coloca el instrumento en una posición en que el submarino se denuncie por sí mismo al auditor del ruido emitido.

Para sorprender el sitio donde en momento dado se halla el barco hostil, son necesarias dos estaciones, A y B, a lo largo de un litoral, con un micrófono en cada una de ellas y una estación central C, donde un encargado pueda entrar regularmente en comunicación telefónica con A y B. Los micrófonos se colocan de manera que perciban distintamente los sonidos, lo que se obtiene haciendo partir de cada uno de los aparatos perpendicularmente unas líneas que se encontrarán justamente en el punto en que se oculta bajo el agua el submarino. Estas líneas pueden calcularse por un sencillo cálculo trigonométrico.

Para asegurar la defensa de un puerto, los oficiales de artillería designados tendrán un mapa dividido en cuadrados. Si el submarino ocupa, por ejemplo, el cuadrado 23, el encargado de la estación central C es advertido por los micrófonos de las estaciones A y B de la inclinación de los instrumentos en aquel mismo instante. Hace rápidamente el cálculo trigonométrico y es advertido así de que el navío sospechoso está en el cuadrado 23. Envía un torpedero al punto marcado y el submarino es inmediatamente destruido. Todos estos movimientos son comunicados atentamente a la estación central. Si deja la casilla 23, es perseguido instantáneamente a cañonazos, siéndole imposible escapar.

### De Miramar

—En el desempeño de una comisión oficial estuvo entre nosotros el ingeniero auxiliar de la Dirección de Obras Públicas don Roberto Ortíz; estuvo de paseo en la planta de luz y en la mina Montezuma. Fué bien atendido por las autoridades y vecinos. Razón tiene para haber llegado satisfecho a San José.

—Fué nombrado mandador de los trabajos de caminos el señor don José María González y contratista del acarreo del lastre don Antenor González.

—Habla don Leonardo en su carácter de miembro de la Junta de Educación, así: En el próximo año nuestros chiquitines tendrán escuela. Bien, don Leo, si se interesa Dios le pagará.

—Justicia es consignar en estas mis notas que además de las escuelas y comisión de fiestas para celebrar el "15 de Septiembre" también prestó su valioso contingente el joven electricista don Oscar Echandi, el que dió por su cuenta la instalación de la Jefa tura y una lámpara de gasolina para la velada que se celebró en la Escuela el día 14.

—El día 16 del presente las numerosas amistades de la señorita maestra Rosita González la obsequiaron con un baile en su casa de habitación.

—La noche del mismo día se bailó en casa de don Rafael Vargas. Como en toda la fiesta reinó el entusiasmo y orden.

Corresponsal

27 septiembre 1916.

### La Magnolia

Avisa a su numerosa clientela que ha recibido una gran partida de cognac, vinos finos de Jerez, manzanilla, amontillados y de otras marcas de la afamada Casa A. B. Valdespino, una de las más acreditadas de España.

Conciertos todas las noches.

### JUAN MANUEL RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

Despacha en su oficina frente al parque La Victoria, lado Oeste.

### CASA

Se alquila la casa que ocupó la panadería de Gil Con, con el horno y demás materiales concernientes al establecimiento.

Buena ocasión se presenta a la persona que quiera trabajar en dicho ramo.

Para condiciones entenderse con la señorita Teresa Molino B.

# FERROCARRIL AL PACIFICO

Desde el próximo sábado 1º de julio y hasta nuevo aviso los trenes de pasajeros de Puntarenas y Esparta saldrán media hora antes de la hora indicada en el Itinerario, o sea a las 7 30 a. m. y 7 a. m. respectivamente.

San José, 29 de junio de 1916.

ISAAC ZUÑIGA M.

Agente General.

## Sección comercial

Cotización de hoy

Arroz en sacos . . . . . qq. &	15 50
— — petacas . . . . . —	15 50
— del país . . . . . —	14 00
Almidón de yuca . . . . . —	16 00
Azúcar . . . . . —	15 00
Ajos . . . . . —	25 00
Alpiste . . . . . —	40 00
Aceitunas . . . . . doc.	7 00
Bacalao . . . . . caja 40 lb.	20 00
Cebollas del país . . . . . qq.	30 00
Cueros de res . . . . . —	65 00
Café 1a . . . . . —	28 00
— 2a . . . . . —	23 00
— 3a . . . . . —	17 00
Cerveza Budwiser, barril	60 00
— Pabst . . . . . —	55 00
Cognac . . . . . caja	57 00
Canfin Stella . . . . . —	15 00
Caucho . . . . . qq.	80 00
Dulce pequeño . . . . . —	8 00
— grande . . . . . —	9 50
Frijoles negros . . . . . —	18 00
— blancos . . . . . —	00 00
— colorados . . . . . —	28 00
Fósforos . . . . . lata	30 00
Fideos . . . . . caja	2 25
Gasolina . . . . . lata	7 00
Harina Cruz Blanca qq.	14 00
— Voleán . . . . . —	13 50
— Dayton . . . . . —	13 25
— León . . . . . —	14 50
— Flecha, bulto	
de 2 qq. . . . . —	30 00
Jabón Roiz . . . . . —	6 50
Jamón . . . . . —	90 00
— del Diablo, caja	8 50
Manteca del país, lata	
de 40 libras . . . . . —	24 50
Maíz . . . . . fanega	24 00
Ma'arrones . . . . . caja	2 25
Ostiones . . . . . —	19 00
Pieles de venado . . . . . qq.	85 00
Papas . . . . . —	7 50
Pescado seco . . . . . —	00 00
Plumas de garza . . . . . onza	18 00
Papel de envolver, bulto	17 00
— sacos . . . . . qq.	40 00
Queso fresco . . . . . —	35 00
— seco . . . . . —	35 00
Sal . . . . . 50 kilos	8 00
Suela . . . . . qq.	75 00
Salsa de tomate . . . . . doc.	8 00
Salmón . . . . . caja	23 00
Tabaco, General . . . . . qq.	95 00
Té negro . . . . . lb	2 00
Vino blanco . . . . . caja	18 00
— tinto . . . . . —	14 00
— Jerez Jelber . . . . . —	22 00
— San Rafael . . . . . —	32 00
Velas Roiz . . . . . —	9 50

### Pedro Quiros Sanchez

Propietario del conocido

HOTEL PEKIN

Cantina bien surtida.

Servicio esmerado.

— Precios módicos —

# MOTOR

En buen estado se vende uno de tres caballos de fuerza.

Para informes en la administración de "El Correo de la Costa".

## Dr. Justo Pastor López

MEDICO Y CIRUJANO

De las facultades de Medicina y Farmacia de Guatemala  
— Nicaragua y Costa Rica —

Atiende a las personas que soliciten sus servicios en su oficina,  
frente a LIZANO & COIN

## HÉCTOR ESQUIVEL

FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO

Materiales para embarcaciones; pinturas,  
trapiches, pailas, cocinas de hierro  
Toda clase de herramientas para artesanos

## HOTEL EUROPA

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

## Definitivamente

he establecido en esta ciudad mi despacho de

ABOGACIA y NOTARIADO

OFICINA: junto a la barberia de don Moisés Montero

Antonio Segura

## LA POLAR

FABRICA DE VELAS

— DE —

CESAREO G. GARCIA

La que más vende, la que mejores velas elabora y la que mejor atiende a sus favorecedores.

San José

# Oficina de Agencias y Comisiones

— DE —  
**ERNESTO ORTIZ**  
San José

Atiende órdenes por correo y telégrafo  
Cable: **ERTIZ**  
Agencia de "El Correo de la Costa".

## "LA PRIMOROSA"

**Sarkis M. Brais**  
PROPIETARIO

Este establecimiento se ha trasladado al local que ocupó LA BOLA DE ORO, entre las calles del Comercio y del Muellecito, y ha ensanchado la esfera de sus negocios adicionando Taquilla, Vinatería y Pulpería.

Como siempre, amabilidad, buen trato y precios módicos.  
Puntarenas, agosto de 1916.

## LA FURBERIA

**Cantina y Refresquería. La preferida en Puntarenas**

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES  
INTRODUCIDOS AL PAIS

— Magníficos refrescos, helados, tosteles, frutas etc. —

Los encargos para matrimonios, banquetes, bautizos etc. son atendidos con esmero por el Administrador, FERNANDO MAGEL.

## JUAN MAXIMO GRIS

SE COMPRAN PIELS DE TERNERA, PEQUEÑAS,  
DE LAS QUE NO SIRVEN PARA LA EXPORTACION

Pago a razón de 35 y 40 céntimos la libra,  
según tamaño.

Dirigirse a don **Marlano Fuentes**  
ai lado del Muellecito

**PUNTARENAS**

## Azúcar de Familia

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICA-  
MENTE PREPARADA EN EL INGENIO "EL TEMPISQUE".  
LA VENDE SU AGENTE

**Manuel Burgos**

## GRAN ASERRADERO A VAPOR

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.  
MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de  
animales.

PEDRO CANALE

## Zapatería de Francisco Wong

LA MAS ACREDITADA DEL PUERTO

Materiales de primera calidad. — Precios económicos.  
Se atienden órdenes.

## COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS

Contra Incendio

San José — — — Costa Rica

**LUIS CASALVOLONE**  
Agente en Puntarenas.

# -- Teodoro Roiz --

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

## EL HOGAR

\* POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE \*

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir,  
hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en  
caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de  
fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00  
adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; I. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos  
Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo — Altos de la « Librería Lectura barata » — San José

## Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

### PRECIOS POR IDA O REGRESO

Chomes ₡ 15.00. Manzanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.  
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Bolsón . . . . . 70.00.

POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO

También tenemos gasolinhas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

Diez colones por hora

### MAIZ

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

La Empresa

## José Chen Apuy & Co

Gran almacén de abarrotes—Sedería y artículos chinos

TIENDA MUY BIEN SURTIDA — ARTICULOS DE LUJO  
RENOVACION DE MERCADERIAS POR TODOS LOS VAPORES

Precios de situación

## MANUEL BURGOS

Vende madera de cedro, caoba y pochote  
en bultos o aserrada para construcciones

## La Magnolia

Tostelería, Refresquería y Cantina

El mejor establecimiento del puerto, en su género. Allí encontrarán  
los clientes y los veraneantes desde el modesto refresco hasta el  
espumoso y aristocrático champaña.

Servicio esmerado — Agua filtrada — Aseo completo

ESPECIALIDAD EN FRUTAS CRISTALIZADAS

JOSÉ BARDES, Propietario.

Cable: "Lizcano" — Puntarenas, C. R. — Apartado N° 48

DE TODA CLASE DE MERCADERIAS EN GENERAL

IMPORTACION Y EXPORTACION

BAZAR FRANCÉS  
Avenida 1ª Oeste

EL BUEN GUSTO  
Frente al Cuartel

LA BRISA  
Piso N° 12 del Mercado

LIZCANO & COIN

TACK HING LUNG & Co.

Almacén de Abarrotes

PUNTARENAS. COSTA RICA

# NOTAS DEL REPORTER

—Si estudiamos con detenimiento el alma femenina, descubriremos la inclinación de la mujer a hacer el amor, rompiendo con la práctica de esperar a que la enamoren, establecida por la costumbre en todos los países—decíanos ayer un amigo.

—Esa modalidad del alma femenina no es de ahora, como cree usted. Ni es la guerra, que según dicen graves y ligeros varones nos trajo grandes enseñanzas, la que obliga a invertir los términos amoratorios, de manera que proponga hoy la que recibía ayer.

—Lo confieso ingenuamente. Vengo ahora a notar esa modalidad que trastorna todo un sistema que, por lo secular, parecía inmovible. Tal vez el balance de la guerra...

—No está usted en lo cierto, amigo mío—le interrumpimos—El saldo que arroja la liquidación de la guerra ha de ser desconsolador, aterrador, si usted quiere para el sexo fuerte que ya estaba en minoría antes de la gran hecatombe. La declaración amoratoria de la mujer al hombre es tan vieja como la presencia de los dos sexos en el planeta que habitamos. Lo que sucede es que no ha sido práctica corriente en todos los países. En los que llamamos civilizados los casos eran tan contados que podíamos llamarlos particulares y nos escandalizábamos o fingíamos escandalizarnos cuando alguno llegaba a nuestros oídos.

En ciertas regiones de Asia y África sucede lo contrario: el hombre, creyéndose superior al amor—sin que esto indique que domine ciertas pasiones—no se toma el trabajo de declararse a la hembra.

—Eso es grave!  
—¿Por qué? Cuestión de costumbres. Las costumbres, según algunos sociólogos y naturalistas, modifican los sentimientos, de tal manera que en muchas razas los anulan. El hombre que abriga la creencia de que padece su dignidad si practica, por ejemplo, la caridad termina por desprenderse de aquel sentimiento. La guerra actual nos enseña muchas cosas, entre ellas que somos tan salvajes como el hombre prehistórico. En este mundo la civilización es un caso de indumentaria: el habitante de los bosques lleva las plumas en la cabeza; el de la ciudad, en el sombrero. Así,

pues, la diferencia la establece un pedazo de fieltro o un tejido de paja.

—¿Me deja usted asombrado con ese radicalismo!

—La verdad desnuda, en nuestras sociedades, es un hecho brutal, lo sé, penado en los Códigos. La mentira tiene premio concedido por el halago, porque tiende a hacernos distintos de lo que somos.

—Veo que su fogosidad va convirtiéndose el asunto en sermón, apartándose bruscamente del punto capital de nuestra conversación.

—Perdone usted, amigo mío. La verbosidad, fruto de nuestra civilización, nos aleja con frecuencia del tema que nos proponemos desarrollar, metiéndonos en parajes intrincados, muy distantes del punto primordial del asunto. En eso consiste el mérito de nuestros grandes oradores. En divagar sin que al fin o a la postre digan nada concreto.

—¿Quedamos?...  
—En que la declaración de la mujer al hombre, en ciertas regiones de Asia y África, forma parte de las costumbres. Tenemos a los indignos de Nueva Guinea considerando impropio de la dignidad varonil mirar con atención a las mujeres y hacerles proposiciones matrimoniales. Allí son las mujeres las que se declaran al hombre.

—Eso es una de las prácticas de los salvajes.

—Ya dije a usted que una de las enseñanzas que nos trae la guerra actual consiste en que la diferencia entre el hombre de la ciudad y el del bosque la establece un pedazo de fieltro o unas cuantas pajas tejidas. Las plumas son las mismas. Lo que varía es la colocación. Pero, de todos modos, unos y otros las llevamos en la cabeza.

—¿La declaración será original?  
—Como lo es todo aquello que no practicamos, o que no es caso general entre nosotros. Cuando una virgen de ébano—dice un naturalista—se enamora de un hombre envía una cuerda a su hermana, y si no la tiene a su madre o a alguna otra pariente.

—La cuerda será enviada como símbolo del ahorcado.

—No se burle usted. La cuerda entre los negros de Guinea es la cadena que entre nosotros

simboliza el amor, en el matrimonio eclesiástico; la simple firma del acta, en el civil; el nosotros "queremos" en el libre o modernista. En Guinea, amigo mío, sólo existe la declaración de la mujer, y una clase de matrimonio: el que autoriza la cuerda... cuando no se rompe. Esa modalidad que pretende usted descubrir en la mujer de nuestra raza no la crea la escasez de hombres que forzosamente ha de arrojar la liquidación de la guerra. Es lo que pudéramos llamar inclinación, ija del temperamento, que si ayer estuvo contenida por los convencionalismos sociales corre ahora en relación del avance del tiempo. El tiempo es el agente que se encarga de destruir los convencionalismos... creando otros.

## Viaje

Antier, miércoles, y en el tren de pasajeros, partió para San José nuestro amigo el doctor Justo Pastor López.

Motivo de su viaje es el hallarse enferma en dicha ciudad su señora madre.

Deseamos que la enfermedad no revista los caracteres alarmantes que se le atribuyen y que entre pronto en franca convalecencia.

### Crespina Oriental

No debe faltar en el tocador de toda dama

## De sobremesa

Cuando una mujer te hable de su pasado, eleva al cuadrado cuanto te diga y extrae luego la raíz cúbica de cuanto te promete. En amor hay que saber matemáticas o ignorarlo todo, y aprovechar el efímero cuarto de hora que te cedan el capricho o el hastío de una mujer.

La cabeza debe servir siempre para ponerle un sombrero; muchas veces para ofrecerla al verdugo, y algunas, muy pocas, para pensar.

Hacer muchos proyectos, es ser casi feliz, porque la felicidad es un proyecto que deja de ser felicidad cuando el proyecto se frustra o se realiza.

No se está seguro de decir verdad cuando se asegura amar eternamente; pero el amante que admite la posibilidad, aunque lejana, del desamor, ha dejado de amar desde ese momento.

### Crespina Oriental

Todas las boticas la venden

## COCINA

Se compra una cocina de hierro, pequeña y usada que esté en buen estado.

Info marán en la administración de "El Correo de la Costa."

## De Lepanto

—El jueves 21 del corriente a las dos de la tarde, fué sacudido este poblado por fuerte y prolongado temblor de tierra, causando pánico en el vecindario. Los árboles fueron sacudidos de tal manera que muchas veces parecía que se tendían sobre la tierra. Durante el movimiento se oyó un fuerte ruido subterráneo.

—El mismo día del temblor ocurrió un incendio en la casa de don Rafael Calero, en Corozal, que de no haber sido por la diligencia de algunas personas hubiera quedado reducida a cenizas. Ocurrió que uno de los hijos del señor Calero cogió una caja de fósforos y seguramente por juego se dirigió a uno de los dormitorios de la casa contiguo al establecimiento de comercio, y encendiendo un fósforo pegó fuego al tabique divisorio, que es de tela. Como el fuego tomara incremento, el niño, atemorizado, corrió hacia el solar de la casa, escondiéndose. A los gritos de una de las hermanitas acudieron la madre y el agente principal de Policía de Lepanto, que en aquellos momentos se hallaba en el establecimiento, logrando apagar el fuego que por fortuna no causó mayor daño.

—La mañana de ese día uno de los sirvientes del señor Calero se dirigió a la bomba a sacar agua, como de costumbre, para las necesidades de la casa. Quiso la mala suerte que se apoyara sobre una de las tablas del brocal que estaban podridas. La tabla

cedió al peso y el mozo cayó en el pozo, permaneciendo allí con el agua al cuello hasta que varias personas lo sacaron. Nadie conocía el accidente, mas como la señora de Calero notara la tardanza, lo llamó repetidas veces sin que le respondiera. Entonces y temiendo que le hubiera sucedido algo desagradable, salió al patio en su busca y al llegar al brocal del pozo notó el desprendimiento de la tabla, causa del accidente. Por fortuna, el mozo no sufrió ningún daño.

—Las lluvias han cesado, y en estos días disfrutamos de un hermoso veranillo.

—La directora de la escuela, doña Inés Rodríguez vda. de Kristiansen, sale para ese puerto con objeto de pasar una corta temporada.

Le deseamos feliz viaje.

Corresponsal

## Centro de Artesanos

Convócase a todos los socios efectivos del Centro de Artesanos, a Asamblea general que se verificará a las dos de la tarde del día 1º de octubre próximo, con el fin de nombrar nueva Directiva, la cual tomará posesión ese mismo día, así como para conocer de la reforma de algunos artículos de los Estatutos y tratar de otros puntos importantes concernientes al mejoramiento de la Sociedad.

Miguel A. Calderón  
SRIO.

Puntarenas, 19 septiembre 1916

## Servicio Marítimo

A principio del mes de Octubre próximo establecerá un servicio constante, visitando todos los puertos de la República en las costas del Pacífico, inclusive Golfo Dulce, la hermosa y cómoda lancha de gasolina y vela

## BARRANCA

construida recientemente, con capacidad para veinte toneladas de carga. El precio que se cobrará por fletes será el de situación.

PARA INFORMES DIRIGIRSE A

Magdaleno Bustillo

## EMPRESA DE NAVEGACION

### Rudín y Jiménez

Las mejores y más rápidas lanchas en el Golfo de Nicoya

SERVICIO DE NAVEGACION ENTRE TODOS LOS PUERTOS DEL GOLFO

PRECIOS ECONÓMICOS

BUEN TRATO

BUEN SERVICIO

La lancha OLGA muy pronto estará al servicio. Veinte kilómetros por hora. Treinta caballos de fuerza. Muy cómoda para viajes expresos.

Dirigir correspondencia postal y telegráfica a

Raúl Jiménez—Puntarenas.

## ¿Qué es SULFUROL?

La pomada IDEAL para curar cualquier picazón por grave que sea

Pídalo en todas las Boticas

Depósito—Farmacia Universal.

## LUZ

Por ser imprescindible para la buena marcha de la Empresa, me permito avisar al público que en lo sucesivo, a partir del presente mes, el pago de mensualidades de luz eléctrica deberá efectuarlo cada abonado en esta oficina, del día último al cuatro del mes siguiente. La oficina estará abierta todos los días de la 1 a las 5 p. m. y se considerará retirado del servicio a todo el que no cancele su mensualidad antes del día 4 del mes siguiente al vencido.

Todo arreglo para instalaciones nuevas, aumento o disminución de luces, lo mismo que las quejas por mal servicio deberán hacerse a la oficina. Los empleados de la Empresa no tienen obligación de atender peticiones de particulares, si éstas no han sido hechas previamente en la oficina de la Empresa.

p. Empresa de Luz Eléctrica de Puntarenas,

MAX RUDIN